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作为中国职业足
球 2025 年的第一场
正式比赛，申花和海
港的这场超级杯决赛
很符合以往这类比赛
的特性。

申花不是简单的申花不是简单的““命硬命硬””
——米内罗配合意识强，定位球战术还需强化落点

2月7日这个夜晚，2025超级杯比赛前夕，昆山
奥体中心附近处处可见身着蓝色球衣的申花球迷，
他们用热情点燃了整座城市。对于球迷而言，前往
昆山观看超级杯，不仅仅是为了一场比赛，更是充满
激情与期待的，是他们对足球热爱的一次盛大表达。

歌声嘹亮在动人之夜歌声嘹亮在动人之夜

特约记者 陈嘉明

打台球、看电影，球迷赛前很松弛——

这场超级杯更像是2024赛季
的延续，而不是 2025 赛季的开
局。虽然奥斯卡、巴尔加斯和马莱
莱都离开了，武磊也不在场上。但
两队的主教练才是球队的灵魂。
比赛的主旋律都在两队教练身
上。穆斯卡特要求进攻，海港就不
会去死守，即便没有进攻的高手。

教练员是球队的灵魂，这也
是现代足球的特点。从这一角度
而言，两队都保持了上赛季的风
格。教练团队稳定，球队就稳定。

海港队的表现颇多惊喜，让
人眼睛为之一亮。海港处于“后
奥斯卡时代”的阵痛期，加之少了
个人能力超强的巴尔加斯，外界
很多人认为他们在本赛季会一落
千丈，奥斯卡的缺席会让他们踢
得毫无头绪。但海港队在超级杯
的表现证明了，外界低估了穆斯
卡特的能力。首先，加布里埃尔
是他正确的选择，这个球员在比
赛中的表现已经有目共睹，我甚

至认为他在某些程度上不亚于巴
尔加斯。巴尔加斯很多时候更像
是典型南美球员那样的单打独斗
风格，而加布里埃尔拥有更多的
欧洲属性——既有团队意识又有
个人表现的风格，或者说，踢得更
合理。该突则突，不能突就立刻
将球转移出去，这更有整体足球
的感觉。而到了比赛后半段，当
申花开始起势，而海港需要控制
住局面时，少了奥斯卡的阵痛就
显现出来了。特别是最后十几分
钟，海港中场的控制力差了很
多。如果不是茹萨表现给力，海
港可能早就丢分了。

就首场比赛来看，加布里埃
尔是可以让人满意的，但10号位
的马特乌斯·维塔尔感觉偏弱
些。不说跟奥斯卡比，他甚至还
达不到上赛季茹萨和奇塔迪尼双
控中场的那种默契。他和茹萨有
点各自为战，他往两边走得太多，
茹萨一个人覆盖不了中路，所以

最后阶段特谢拉、米内罗等人在
中路获得大量机会，海港在中路
的犯规次数也上去了。当然，不
能说维塔尔能力差，只是他还没
完全融入球队，还需要时间去磨
合。去年，奇塔迪尼刚来时也有
过同样问题，但后来则越踢越好。

对海港而言，去讨论谁来填
补奥斯卡空缺是没意义的。奥斯
卡就是奥斯卡，不能用等量模式
去对比，就像很多球星一样，他是
不可复制的。所以，只能看如何
在现有人员特点基础上用战术方
式去重新捏合全队，打造战术。
这对穆斯卡特来说是巨大的考
验。当然，穆斯卡特这场比赛的
失利也“很穆斯卡特”。当最后阶
段需要换上中场新鲜血液，或者
加强中场防守阵容的时候，穆斯
卡特依然保持以往的思路，继续
以攻为主。像上赛季很多场比赛
一样，更愿意用进攻来瓦解对方
反攻，而不是用防守来守住胜果。

过往不可复制过往不可复制，，但别小看穆斯卡特但别小看穆斯卡特

从申花角度来说，球队的射门
数据是占优的，但是目前还没有解
决好转化率问题。申花的比赛理
念和上赛季保持一致，和成功率相
比，申花更追求进攻的次数，用数
量累积的量变导致最后的质变。

比赛中很多次进攻都是立刻
传到前场，以前是给路易斯和马
莱莱，现在是给路易斯和米内
罗。这种攻防转换和海港不同。
海港是多点出击，反击中经常是
四五个点冲到前场，但申花往往
就一两个点。这显得申花的进攻
人数上单薄，但次数多于对手，申
花希望以此来拖垮对手，直至最
后的“于汉超时间”或者“吴曦时
间”。既然一直这么做，也一直基
本奏效，那一定有其道理。所以，
不能简单认为申花的“命硬”，或
者有“玄学”成分，它背后一定是
有理念的。就像米内罗比赛中跑
动、冲刺、穿插的次数一点都不
少，一直在消耗着海港的后防，他
的这一作用并不亚于上赛季的马
莱莱。

申花有一点变化很值得一提，
那就是定位球。比赛中尝试了一
些阿森纳式的设计，用多名球员埋
伏在后点，球罚出前球员迅速跑向
海港球员的防区结合部，而主罚的

无论陈晋一还是杨皓宇都选择了
内弧线。最典型的就是于汉超那
个进球，申花进攻队员是一个面散
开，让防守队员不知道你的进攻点
在哪儿。另外，在横向上把对方防
线给扯开了，落点出现后，海港的
防守队员立刻向有球端靠拢。我
记得蒋圣龙拿球时身边差不多有
六名海港队员，右中卫和右后卫都
挤过来了，这导致于汉超那儿出现
了空当。看得出，斯卢茨基还是很
信任负责定位球战术的教练。

我们可以判断出，申花这个
赛季会在定位球上做些文章。只
是，阿森纳式的设计有了，跑位有
了，但球的落点还有待提高。相
比之下，反倒是常规的定位球战
术，也就是我们说的外弧线球制
造了更多威胁。比如说路易斯的
那个进球，还有蒋圣龙的那个头
球。所以，这场比赛，申花可能只
是试验，但随着赛季的进行，申花
会把常规定位球和设计类定位球
结合着使用。所以，申花的教练

没变，战术体系的思路不变，只会
继续强化和完善。

新人米内罗的积极性、和队
友的配合以及摆脱后分球的意识
都强于马莱莱。最突出的一点，
他可以让进攻延续，或者不在他
那儿终结。说到射术，除了上半
时接杨皓宇传中的射门质量欠佳
之外，其他几脚射门还是可以
的。因为他并没有获得绝佳的必
进机会。只踢了一场比赛，拿他
和马莱莱比较，既是对马莱莱不
公，也是对米内罗的不公。

另一个新人是助理教练——
曾经的俄罗斯联赛历史最佳射手
韦列捷尼科夫。考虑到离开的助
教别列祖茨基是防守队员出身，
不排除斯卢茨基这个赛季想在进
攻上多做文章。但最重要的一
点，无论助教是谁，球队的灵魂都
只能是斯卢茨基一个人。而斯卢
茨基选择韦列捷尼科夫，肯定是
相信他能将自己对进攻的思路不
折不扣，甚至完美地执行下去。
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本报记者 林龙
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超级杯当天下午，位于昆山
奥体中心对面的奥特莱斯，一家
台球厅里挤满了蓝色的身影，热
闹非凡。记者在现场注意到，这
里仿佛不是一个台球厅，而是申
花球迷们的另一个主场。

据球迷李先生介绍，他和朋友
们选择自驾到昆山。由于担心晚
到没有停车位，便决定中午时分出
发。抵达商场停好车子，才发现距
离比赛开始还有不少的时间。为
了消磨下午时光，球迷们纷纷在商
场内寻找可供选择的娱乐活动。
最终，打台球成为了不少球迷的选
择，原本空荡荡的台球厅很快便挤
满了申花球迷。

在各大球迷群里，流传着不少
申花球迷参与娱
乐活动的图片与
视频，这也吸引着
更多球迷前来。
大家一边切磋球
技，一边交流着各
自的台球心得。

“我觉得打台球最
重要的就是心态
要稳，不能着急。”一位戴着申花
围巾的球迷分享着自己的经验，

“就像申花队在比赛中一样，不管
比分如何，都要保持冷静，才能发
挥出最佳水平。”周围球迷听了，纷
纷表示赞同。

而在一旁休息的球迷也没闲
着，他们围坐在一起，热烈地讨论
着即将开始的比赛。“你觉得申花
这场能赢吗？”“肯定啊，申花最近
状态不错，对面走了大小王，武磊
也上不了。我们球员都憋着一股
劲儿呢。”“我觉得海港不弱，这场
比赛肯定会很激烈。”大家你一言
我一语，台球厅里的氛围也在热
烈的讨论中愈发高涨。

与此同时，商场内的电影院
也成了申花球迷的聚集地。对于
一些球迷来说，在紧张激烈的比

赛前夕走进电影院，是一种绝佳
的放松方式。

据球迷吴先生介绍，他于当
天下午2点到的周边商场，经过一
番选择后，他决定看一场《蛟龙行
动》，以此打发下午的时光。“一开
始我还在犹豫选择《蛟龙行动》还
是《封神2》，结果没一会工夫，后
者显示售罄，而前者还有位置，于
是果断选择去看《蛟龙行动》。我
估计都是申花球迷在看。”吴先生
笑着猜测。

果不其然，当他走进放映厅，
周围几乎全是蓝色的身影。前排
还有一名球迷在招呼“申花球迷请
举手！”一瞬间，一只只手臂高高举
起，现场洋溢着浓浓的欢庆氛围。

很快，大家也沉浸
在动作剧情中，暂
时忘却了大战前
的紧张感。

无论是台球
桌 上 的 激 情 碰
撞，还是光影世
界 里 的 放 松 身
心，这些赛前的

消遣活动都让申花球迷们在紧张
的比赛氛围中找到了属于自己的
快乐和放松。在这些看似普通的
消遣活动背后，隐藏着球迷们深
深的情怀。这不仅仅是为了打发
时间，更是他们表达对足球热爱
和对比赛期待的独特方式。

此外，在记者看来，这些娱乐
活动也是球迷之间交流和互动的
重要平台。在台球里，他们可以一
边切磋球技，一边分享自己对足球
的见解和感受；在电影院里，他们
可以在观影结束后，一起讨论影片
的情节，增进彼此之间的了解和友
谊。这种球迷之间的互动和交流，
不仅增强了他们的凝聚力和归属
感，也让他们更加深刻地感受到了
足球文化的魅力。
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